
Biobío: 18 familias 
afectadas por las 
inundaciones 
regularizan sus 
títulos de dominio 

CONFIRMÓ SEREMI DE BIENES NACIONALES

Seremi de Bienes Nacionales de 
Biobío, Eduardo Pacheco, indicó 
que existen 18 ingresos de familias 
que fueron afectadas por las inun-

daciones, que habían presentado 
antecedentes previo a castátrofe y 
están hoy en proceso de regulari-
zar. Por ende, se abrirá -en pronta 

fecha por definir- un llamado para 
otras familias afectadas y que nece-
siten regularizar para que presen-
ten sus carpetas.

Desde cartera afirman que falta cerrar catastro regional. 
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Isla Mocha: Licitan 
compra de nuevos 
generadores tras 
prolongado corte de luz
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Ministro de Energía  
analizó ingreso de Enap al 
mercado del gas licuado
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“La Chinganera” protagoniza 
nueva sesión de Letra&Música
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Universidad de Concepción igualó 3-3 ante 
Cobreloa en un vibrante encuentro. El 
Campanil lo ganaba 2-0, se lo dieron vuelta y 
rescató un punto al último minuto.

UdeC logró un 
agónico empate 
para mantener 
vivo el invicto

DEPORTES PÁG. 18
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Automovilistas 
agradecen vuelta de 
parquímetros por orden 
en calles de Concepción
Cobros de estacionamientos públicos de 
Concepción retornaron sin contratiempos 
y trabajadores fueron recibidos con agrado 
por parte de los conductores penquistas ya 
que ayudan a organizar la ciudad.   
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MARÍA VICTORIA PERALTA  
Premio Nacional de Educación-U.Central-Integra

Uno de los temas recurrentes en 
educación es todo lo referido al uso 
de pantallas, en especial celulares 
o tablets por niños y niñas. 
UNICEF, ha sido una de las institu-

ciones internacionales que más se 
ha dedicado a dar la alerta al res-
pecto, en especial en la primera in-
fancia y más aún, con el segmento 
de que va desde los primeros me-

ca en el cerebro, clave para el desa-
rrollo cognitivo y el lenguaje en la in-
fancia. 

Es lamentable lo que se observa 
día a día en las casas, medios de 
transporte e incluso en los parques 
y lugares al aire libre; muchas fami-
lias o cuidadores en vez de aprove-
char esos momentos para regalo-
near con los niños/as, jugar con 
ellos, hablarles, cantarles, mostrar-
les el mundo, en especial la natura-
leza y su diversidad, sólo ‘descansan’ 
en estos medios, ocasionando un 
peligroso silencio e inmovilidad en 
los bebés e incipientes ‘deambula-
dores’. Así no pueden conocer del 
todo ni sus posibilidades motoras, 
ni lo que le ofrece concretamente su 
contexto familiar, social y natural, lo 
que es el aprendizaje más crucial de 
esta etapa. 

Recordemos “que el derecho pre-
ferente de los padres a educar a sus 
hijos” que se discute constitucio-
nalmente, comprende importantes 
responsabilidades. Ojalá asuma-
mos todo lo que implica, entre ellos, 
el amor y cuidado presencial de sus 
progenitores en los primeros años 
de vida, algo que es irremplazable.

ses a los 3 años por ser una etapa 
muy delicada en cuanto a las in-
fluencias que realizan. 

Algunas de las orientaciones en-
tregadas por el organismo interna-
cional, señalan que los padres cen-
tran su preocupación en el conteni-
do de lo que están viendo, pero el 
riesgo, según advierten, va más allá 
de ello. Para empezar, predispone al 
sedentarismo en una etapa en la 
que debieran estar relacionándose 
socialmente, explorando, jugando 
y moviéndose para ejercitar su de-
sarrollo motor. 

A ello se agrega que las pantallas 
emiten una luz de onda corta que 
puede llegar a dañar la retina de 
manera irreversible, ya que su cris-
talino se encuentra en pleno desa-
rrollo y no son capaces de filtrar la 
luz adecuadamente. Consecuen-
cia de ello, vemos como han au-
mentado considerablemente los 
casos de miopía en el mundo. 

Está también la peligrosa sobre-
estimulación que recibe el cerebro, 
dificultando con ello conciliar el 
sueño, y si esta actividad además 
supera las siete horas al día, ocasio-
na bajos niveles de sustancia blan-

Las pantallas emiten una luz de onda corta 
que puede llegar a dañar la retina de manera 
irreversible, ya que su cristalino se encuentra 
en pleno desarrollo y no son capaces de filtrar 
la luz adecuadamente.

El uso de pantallas

DR.RICARDO BARRA  
Director Centro Eula-UdeC

Las regiones deben construir sus 
planes de acción climática para al-
canzar la carbono neutralidad al 
2050. Esto se ve lejano y su imple-
mentación comienza a ser tardía.  Y 
se nos dice que hay dos grandes 
áreas para que el cambio climático 
no sea tan duro con los chilenos.  

En primer lugar, mitigar las emi-
siones. Me parece una muy buena 
política, a pesar de que Chile no es 
un gran jugador en las emisiones a 
nivel global. Sin embargo, nos trae 
enormes beneficios locales y debe-
mos avanzar decididamente en el 
camino de descarbonizar nuestra 
matriz energética, como lo estable-
ce la política estratégica desde el 
año 2015. Se avanza en la dirección 
correcta, no sin enfrentar dificulta-
des como la conectividad del siste-
ma energético nacional, que requie-
re ser reforzado para que la energía 
limpia, generada a miles de kilóme-
tros de distancia, pueda llegar en 
forma efectiva a los lugares de ma-
yor consumo.  

Otro aspecto es la adaptación a 
los cambios. Quizá una tarea más 

zados no hay colaboración ni con-
fianza entre los actores de la región.  

Debemos transformarnos y avan-
zar desde una región reactiva, que 
responde a los problemas cuando 
los tenemos presentes, a una región 

proactiva, que se prepara para esce-
narios cada vez más complejos e 
inciertos. Aquí la política debiera 
también desplegar sus mejores ca-
pacidades, debemos avanzar más 
en el hacer que en el decir.

importante para un país vulnerable 
como el nuestro, cuyo aspecto clave 
es la transformación del sistema de 
producción de alimentos. Allí tene-
mos varios desafíos en lo que con-
cierne a la huella de consumo de 
agua en nuestra producción agríco-
la, pues sabemos que tendremos una 
menor disponibilidad de agua y nos 
sitúa en un gran dilema: ¿cómo ha-
cer eficiente su uso (cada vez más es-
caso) en una actividad que consume 
la mayor cantidad de agua?  

Ahí recalco el desafío de transfor-
mar la circulación de materiales 
(bienes, recursos y servicios) que 
nos tiene en una actual crisis de de-
sechos. Pese a que existen alternati-
vas inteligentes de gestión de mate-
riales al final de su ciclo de vida, su 
composición y complejidad hacen 
necesario implementar la economía 
circular de la que tanto se habla, 
pero poco se hace.  

Tenemos que aprovechar que en 
la Región del Biobío hay una base 
científica-profesional y de capaci-
dades de desarrollo notables. Pero, 
a pesar de todos los esfuerzos reali-

Debemos avanzar decididamente en el 
camino de descarbonizar nuestra matriz 
energética, como lo establece la política 
estratégica desde el año 2015. 

Adaptarnos a un  
escenario 
climático 

Deportes Concepción co-
sechó una trascendental vic-
toria en su lucha por zafar del 
descenso al fútbol amateur. 
Goles de Gustavo Guerreño, 
Jonathan Espínola y Mauro 
Lopes configuraron el 3-1 
con que el León derrotó a 
Trasandino en calidad de vi-
sitante, triunfo que momen-
táneamente los deja a un 
punto de la salvación. El pró-
ximo desafío será este do-
mingo al mediodía en Collao 
ante Provincial Osorno. 

 
 

Jorge Arriagada 
@GranGiardino 
Aún falta mucho por sufrir 
en esta nefasta temporada, 
pero se comienza a recupe-
rar la esperanza por conse-
guir la meta mínima...la luz 
comienza a verse al final del 
túnel. 
 
Daniel Pereira 
@dpereirar89 
Hay que ser 7.000 el próximo 
fds los necesitamos a Todos 
VAMOS LEONeS 
 
Mauricio Luengo 
@MauricioLuengoV 
Lo más importante que nos 
deja esta jornada es que des-
pués de muchas fechas vol-
vemos a depender exclusiva-
mente de nosotros mismos 
para mantener la categoría. 
 
Carlos Loyola 
(#ElConceVolvió) 
@LoyolaT 
El @23gabrielvargas un ju-
gadorazo. Moja la camiseta 
como ninguno, corre como 
cabro de 18, contagia a los 
demás y de verdad que hace 
que los demás corran hasta 
sus máximas capacidades. 
 
Miguel Romo 
@romoptovaras 
Invito a los hinchas del con-
ce a mirar hacia adelante, el 
equipo ha mejorado mucho 
y los triunfos indican clara-
mente que vamos x el cami-
no correcto.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El tipo de sistema de salud para nuestro país ha 
sido un tema recurrente en todas las discusio-
nes de la alta institucionalidad, durante el últi-
mo año o más. 

Esto, desde los debates en el marco de un nuevo proyec-
to constitucional, el fallo de la Suprema contra estas y la co-
nocida agenda parlamentaria a raíz de lo anterior. 

Lo cierto es que mientras estas conversaciones se man-
tienen, dilatan y cambian, en el día a día del modelo priva-
do han pasado varias cosas. La más notoria es la fuga sos-
tenida de usuarios. 

Ahora, cerca de 10 mil personas abandonaron el Sistema 
de Instituciones de Salud Previsional (Isapres) en la Región 
del Biobío durante el primer semestre del 2023. Esto según 
la información entregada por la Superintendencia de Salud. 

En base a la Estadística Mensual de Movilidad de Carte-
ra de Cotizantes del Sistema Isapre a Nivel Regional, que ela-
bora la superintendencia, durante enero-junio de este año, 
el sistema terminó retrocediendo un 8,59% tras llegar a los 
102 mil 533 beneficiarios registrados. Lo anterior significa 
que hubo 9 mil 634 cotizantes menos que en diciembre del 
año pasado, donde se registraban 112 mil 167 personas. 

Para graficar la actual crisis que atraviesan las empresas 
previsionales de salud, durante todo el 2022, 10 mil 833 co-
tizantes abandonaron su isapre en la Región. A su vez, en 
un análisis anual, desde junio de 2022 a junio de 2023, se do-

Fuga de isapres en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

DC 
  
Señora Directora: 

A propósito de nota publicada en 
página 4 sección Política día lunes 
31 de julio 2023, me permito por su 
intermedio solicitar a mis camara-
das Ortíz, Aedo, Vera y Guarderas,  
emitir una opinión responsable so-
bre los preocupantes casos de co-
rrupción que conoce nuestra Re-
gión y señalar públicamente las ac-
ciones que ellos como militantes y la 
Democracia Cristiana como partido 
político, iniciarán para investigar es-
tos hechos y sancionar a los que re-
sulten culpables después de la inves-
tigación judicial. 

 
Ricardo Orellana Rojas 
 
Día de la alegría 
 
Señora Directora: 

La sonrisa es una de las expresio-
nes más básicas del ser humano, es 
de las primeras que hacemos al na-
cer y la que surge espontáneamen-
te cuando nos sentimos alegres. 
Aún siendo algo tan simple, lo cier-
to es que en Chile hay muchas per-
sonas que no logran hacerlo ¿La ra-
zón? Nuestra mala salud dental, 
que no sólo conlleva diversas enfer-

medades, sino también el deterioro 
en el bienestar emocional. Las cifras 
no mienten. Recientemente la OMS 
situó a Chile entre los países con 
peores índices de salud bucal, estan-
do en el grupo de las naciones con 
más alto porcentaje de caries no 
tratadas. Y no sólo eso, desde los 64 
años alcanzamos un promedio de 
18 piezas dentales perdidas, un nú-
mero que es incluso mayor en mu-
jeres. Y si a eso sumamos las listas 
de espera, el panorama no es más 
auspicioso: en los primeros cuatro 
meses del 2023 más de diez mil per-
sonas fallecieron esperando aten-
ción médica y casi 650 aguardaban 
poder visitar al dentista. 

¿Qué hacemos para mejorar esta 
triste realidad? Por un lado, necesita-
mos más y mejores políticas públicas 
que faciliten el acceso a atención de 
calidad y vean a la odontología como 
parte integral del sistema de salud.  

Que este Día de la Alegría sea un 
llamado a recordar lo importante 
que es sonreír con confianza y qué 
debemos hacer para que esto sea 
transversal. Si avanzamos en este 
sentido, abundarán las contagiosas 
risas y, de seguro, seremos un país 
mejor y más feliz. 
 
Christian San Martin 

Permisiología 
 
Señora Directora: 

Tras años de intentar instalar el 
tema como prioritario, por fin la lla-
mada “permisiología”, que afecta a los 
proyectos de inversión, se está toman-
do la agenda. Para graficar la urgencia 
de este asunto, actualmente existen 
seis hospitales paralizados que no 
pueden continuar sus obras por falta 
de claridad en temas normativos, 
mientras que la tramitación de permi-
sos de edificación ha aumentado en 
hasta 18 meses, golpeando fuerte-
mente la rentabilidad de las iniciati-
vas al estar tanto tiempo detenidas. 

Celebramos el anuncio del Minis-
terio de Economía de una reforma a 
la otorgación de permisos que fo-
mente y dé certezas a la inversión, y 
los recientes avances en la Cámara 
de Diputados de una iniciativa que 
busca simplificar la tramitación 
para obras de menor envergadura. 
Esperamos que esta prioridad se 
mantenga, es la única forma que 
quienes estamos en el sector de la 
construcción podamos ayudar a im-
pulsar el crecimiento del país, gene-
rar empleo y conseguir el anhelado 
déficit habitacional cero. 
 
Rodrigo Boetsch

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cumentó la salida de 17 mil 213 beneficiarios del sistema en 
el Biobío. 

a través de la Asociación de Isapres, aseguran que la úni-
ca variable medible asociada a la variación de afiliados a isa-
pres corresponde a la deteriorada situación económica que 
afecta al país, con el empeoramiento de los indicadores que 
más fuertemente impactan la situación financiera de las fa-
milias, como el desempleo y el índice de remuneraciones. 

Asimismo, la asociación agregó que las crisis económicas 
tienen espejo en la cantidad de afiliados en las isapres. A la 
vez, asevera que la recuperación de los indicadores econó-
micos va a la par con la cantidad de personas en el sistema, 
por ende, una vez que se recupere la economía, esperan que 
lo mismo ocurra con la cantidad de afiliados en el sistema. 

Lo interesante es algo que poco se ha hablado: cómo el 
sistema estatal se está haciendo cargo de todo lo anterior. 
Las dificultades, naturalmente, deben existir. Pero en todo 
caso, hasta ahora, no hay nada que diga o muestre que el sec-
tor público no ha podido con esta tarea.

Lo interesante es algo que poco se ha 
hablado: cómo el sistema estatal se 
está haciendo cargo de todo lo 
anterior. Las dificultades, 
naturalmente, deben existir. Pero en 
todo caso, hasta ahora, no hay nada 
que diga o muestre que el sector 
público no ha podido con esta tarea.

¡
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50 años del Golpe 
Militar: Organizaciones 
de DD.HH. evalúan 
coordinación y 
puntualizan actividades

ANALIZAN TRABAJO EN CONJUNTO CON EJECUTIVO

A tan solo poco más de un mes de 
lo que será la conmemoración por los 
50 años del Golpe Militar, diversas or-
ganizaciones de Derechos Humanos 
(DD.HH.) de la Región del Biobío, 
como también del país, se encuen-
tran articulando lo que será su agen-
da de actividades.  

Sin embargo, a pesar de que la Co-
ordinadora de Derechos Humanos de 
la Provincia, la cual agrupa a 18 orga-
nizaciones de la región de DD.HH., 
informó que, pese a que hay algunas 
coordinaciones con la mesa regional 
para la conmemoración del Golpe de 
Estado, aún no han informado sobre 
actividades en conjunto. 

Por su parte, el secretario de la Cor-
poración General por la Memoria de 
los Derechos Humanos, Gabriel Reyes, 
agrupación que está trabajando por el 
Museo de la Memoria del Biobío, dijo 
que desde hace tiempo no tienen re-
uniones con la seremi de Cultura, Orly 
Padrenas, encargada de coordinar el 
hito de septiembre y espera que pron-
to haya acercamiento, además de en-
fatizar en el Plan de Búsqueda. 

 
“Estos 50 años no pueden pasar 
por al lado de la sociedad” 

El secretario de la Corporación Ge-
neral por la Memoria y los Derechos 
Humanos, Gabriel Reyes, quien tam-
bién es coordinador de los expresos 
políticos de Chacabuco (personas que 
fueron enviadas al desierto de Ataca-
ma en dictadura), explicó que, si bien 
el Gobierno ha hecho un esfuerzo im-
portante por esta fecha, la mesa regio-
nal para estos efectos no ha funciona-
do como él esperaba. 

“Muchas organizaciones de Dere-
chos Humanos que hay acá en la Re-
gión del Biobío, han estado coordina-
damente haciendo acciones que son 
bastante aisladas dentro del marco 
de los 50 años”, dijo Reyes. 

Destacó dentro de las actividades 
que se enmarcan para este próximo 
septiembre, el proyecto que está tra-
bajando Artistas del Acero, junto al 
Gobierno Regional del Biobío (Gore), 
el cual contempla crear 21 murales 
conmemorativos en distintas comu-
nas de la región. 

Además, explicó que el acto más 
relevante será el 11 de septiembre, 
donde el Gobierno será protagonista, 
“donde se pretende que en ese día se 
oficialice públicamente, con un acto 
en el Parque Bicentenario, el puntapié 
inicial al Museo de la Memoria”, por-
que, según dijo Reyes, ese día debería 
llamarse formalmente a licitación 
para el proyecto. 

También, a su parecer, en el contex-
to de la polarización política que vive 

Sin embargo, dichas agrupaciones también destacaron los 
hitos que ya se van agendado para este septiembre próximo.

de justicia, y con los tres ejes del Gobier-
no, nosotros no estamos de acuerdo. 
Para nosotros memoria, democracia y 
futuro, no son nuestros ejes. Los nues-
tros son memoria, justicia, verdad, re-
paración y no repetición”. 

Misma línea a la que se refirió la 
delegada Dresdner, quien afirmó du-
rante la jornada de ayer que “como 
Gobierno, es muy importante que es-
temos apoyando a las distintas orga-
nizaciones de derechos humanos 
(…) y poder avanzar en lo que ellos 
dicen: democracia, memoria, ver-
dad, reparación y compromiso de 
no repetición”. 

 
Lo que dice el Gobierno 

Ante todo, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, indicó que 
“estamos haciendo análisis y vien-
do las distintas agendas que han 
existido, pero que siguen ocurrien-
do, y centrándonos sobre todo en lo 
que ocurrirá el mes de septiembre. 
Es muy importante para nuestro 
Gobierno”. 

De esa misma forma, y consultada 
por el Plan de Búsqueda -arista que 
señalan ambas organizaciones con-
sultadas que no se ha avanzado-, ex-
plicó que “es algo que hemos tratado 
a profundidad con el Ministerio de 
Justicia, respecto de los avances del 
Plan de Búsqueda, la presentación 
de este plan definitivo, que es algo que 
estamos esperando como también 
las organizaciones”.

Sebastián Rojas Guestein 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

el país en estos últimos meses, provo-
caría un panorama difícil para los 50 
años y declaró que faltan varias cosas 
que subsanar, entre ellas “reparación. 
Todavía está el Plan de Búsqueda de 
los Detenidos Desaparecidos, donde 
hay esperanza, pero también hay algu-
nas preocupaciones por parte de los 
compañeros y las organizaciones de 
los detenidos desaparecidos”. 

 
“Falta mucho en tema político” 

Al menos Carla Yáñez, quien perte-

nece a la Coordinadora de Derechos 
Humanos de la Provincia -la cual agru-
pa 18 organizaciones- y a la Corpora-
ción por los Derechos Humanos Se-
bastián Acevedo, indicó que “noso-
tros nos estamos reuniendo con la 
Seremi de Cultura, y hace mucho rato 
que estamos coordinando trabajos en 
conjunto, estamos afinando detalles”. 

En ese sentido, destacó que, al me-
nos desde la propia Coordinadora, 
tienen tres hitos importantes. Uno 
será el 9 de septiembre, día en que se 

hará una feria y un acto en la Plaza de 
Independencia. El 10 se realizará una 
romería, por ahora, desde Plaza Espa-
ña hasta el Cementerio General de 
Concepción. Y el 11 de septiembre se 
realizará una marcha a las 17 horas. 

Dentro de lo que falta, Yáñez explicó 
el descontento que hay con los ejes que 
se ha propuesto el Gobierno para la 
conmemoración de los 50 años del Gol-
pe Militar. “Falta mucho en tema polí-
tico. Estamos con puros actos, con con-
memoraciones, pero aquí el tema real 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es muy importante que 
estemos apoyando a las 
distintas orgazaciones de 
derechos humanos”. 
Daniela Dresdner. Delegada 
Presidencial del Biobío.

“Muchas organizaciones de DD.HH. 
de la Región del Biobío, han hecho 
acciones aisladas de los 50 años”. 
Gabriel Reyes. Secretario de la 
Corporación General por la Memoria 
y los Derechos Humanos.

“Nosotros nos estamos 
reuniendo con la Seremi 
de Cultura, estamos 
coordinando trabajos”. 
Carla Yáñez. Coordinadora de 
Derechos Humanos de la Provincia.
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POR LAS ENMIENDAS PRESENTADAS POR BANCADAS DE OPOSICIÓN 

Sorpresa generó la acción de con-
sejeras y consejeros constituciona-
les del bloque oficialista Unidad Para 
Chile, quienes enviaron una solici-
tud de reclamo a la Corte Suprema 
por los nuevos capítulos que pre-
sentaron bancadas de oposición y 
que buscan ser incluidos dentro de 
la propuesta de nueva Carta Magna. 

En ese sentido, y a través de un co-
municado de prensa, el oficialismo 
invocó la facultad que otorga el ar-
tículo 156 de la actual Constitución, 
fundamentando que “la reclama-
ción ante Corte Suprema es una me-
dida asumida por el Bloque Unidad 
Para Chile porque considera que se 
ha infringido las reglas del proceso 
constitucional al presentar nuevos 
capítulos, contrario a lo que indica 
el reglamento, generando un per-
juicio y bloqueando la discusión”. 

Lo anterior, explican desde el blo-
que oficialista, se reafirma debido a 
que, al presentarse nuevos capítu-
los en el proceso de enmiendas, “la 
derecha nos quita la posibilidad de 
proponer enmiendas” o indicacio-
nes para estos nuevos acápites.  

Además, y dentro de las últimas 
informaciones, se cuenta que la 
Corte Suprema ya sorteó a quie-
nes serán los ministros encargados 
de tramitar el requerimiento: An-
drea Muñoz (que ejercerá como 
presidenta), Jorge Dahm, Arturo 
Prado, Mario Carroza y María Cris-
tina Gajardo. 

Discordia en el Consejo Constitucional: 
bloque oficialista reclama ante Corte 
Suprema por nuevos capítulos

Ante el hecho, la consejera constitucional por el Biobío, 
Patricia Spoerer (Republicanos), abordó la situación.

Los capítulos de la discordia 
El documento de 37 páginas que 

fue presentado a la Corte Supre-
ma, que fue firmado por 14 conse-
jeros y consejeras del oficialismo, 
apunta a los tres capítulos que tan-
to el Partido Republicano como 

Chile Vamos incorporaron en sus 
enmiendas. 

Dichos acápites son el que Re-
publicanos con Chile Vamos pre-
sentaron en conjunto, titulado 
como “Defensa Nacional” y que 
busca incluir en sí mismo las nor-

FOTO: X PODER JUDICIAL

mas sobre Fuerzas Armadas, de 
Orden y Seguridad. 

Por su parte el Partido Republica-
nos, en la personal, pretenden la in-
clusión de un capítulo titulado “Paz, 
Orden y Seguridad Interior”. Asi-
mismo, Renovación Nacional y Evó-
poli presentaron una enmienda 
para incorporar el capítulo “Defen-
soría de las Víctimas”. 

Según medios de prensa, la re-
clamación fue recibida negativa-
mente por la oposición. En esa lí-
nea, Diario Concepción consultó 
a la consejera republicana por el 
Biobío, Patricia Spoerer, quien se-
ñaló que “ellos tienen el derecho a 
recurrir a las vías que estimen 
convenientes”. 

Sin embargo, añadió que “me lla-
ma la atención la desconexión con 
temas tan importantes para para la 
ciudadanía a nivel transversal, como 
lo es la seguridad”, por lo que funda-
mentó la presentación de los acápi-
tes diciendo que “en nuestra comi-
sión hubo además muchas exposi-
ciones, con buenos argumentos, 
para presentar las enmiendas rela-
cionadas al tema de la seguridad”. 

Ante todo, la consejera Spoerer 
señaló que desde el Partido Republi-
cano se mantendrán las puertas 
abiertas a seguir conversando sobre 
las enmiendas que permitan lograr 
un texto óptimo y transversal para 
el país.

Desde el Gobierno Regional del 
Biobío (Gore), institución que ha es-
tado enmarcada en la polémica por 
el Caso Convenios, siendo el “Caso 
Lenceria” como el último en la co-
yuntura, presentó un avance en la 
implementación de 15 medidas pro 
transparencia, control y probidad. 

En ese sentido, informaron que la 
implementación de estos mecanis-
mos que buscan funcionar como 
drenaje de corrupción, correspon-
den a 15 acciones de impacto inme-
diato, resonancia interna y también 
van de cara al trabajo con entidades 
privadas. 

Así, el Gore explicó que las medi-

Gore presenta 15 medidas pro transparencia
lización de Programas Glosas Co-
munes; fortalecimiento y capacita-
ción permanente a contrapartes téc-
nicas y financieras; y una auditoría 
general a todos los programas entre 
el 2021-2023, sean o no de adjudica-
ción directa. 

 
Medidas asociadas a elevar es-
tándares de evaluación, control, 
seguimiento y trasparencia 

En ellas, se encuentra la imple-
mentación de un sistema de inte-
gridad en la gestión del Gore; actua-
lización de los manuales e instructi-
vos internos para la postulación a los 
programas; entre otras medidas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

das se agrupan en tres pilares: medi-
das de carácter general y de impac-
to inmediato en la gestión de la ins-
titución; medidas asociadas a elevar 
estándares de evaluación, control, 
seguimiento y transparencia; y me-
didas destinadas a elevar estándares 
de aseguramiento de la calidad de las 
instituciones privadas que postulen 
a financiamiento del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (Fndr). 

 
Medidas de impacto inmediato 

Dentro de las medidas generales 
y que buscan ser de impacto inme-
diato, se encuentra la creación de la 
Unidad de Análisis, Control y Fisca-
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CORTE SUPREMA 
definió quienes serán los 
ministros encargados de 
abordar el requerimientos 
de consejeros oficialistas.
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de débito o crédito, no sólo 
con efectivo para entregar 
mayores facilidades a los 
conductores.  

Ahora pueden 
cobrar con tarjeta

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con normalidad se retomó el lu-
nes el funcionamiento del cobro de 
estacionamientos en la vía pública 
a través de la empresa Geo Parking 
System Chile SPA, quien fue la que 
se adjudicó la licitación publicada 
por la Municipalidad de Concep-
ción. El servicio se encontraba sus-
pendido desde el 3 de enero de 2023 
debido a la impugnación de una de 
las empresas que postuló a la licita-
ción y a la falta de acuerdo del Con-
cejo Municipal de Concepción con 
un trato directo posterior. Lo que, al 
final, resultó en una nueva licita-
ción y la posterior votación unáni-
me del Concejo, la cual comenzó a 
operar a partir del 31 de julio. 

El servicio de parquímetros co-
menzó a regir con el 70% de los tra-
bajadores de la empresa anterior y 
un 30% de trabajadores nuevos que 
se integraron para entregar a los 
automovilistas que visitan a diario 
el centro de Concepción respecto 
del cobro de los estacionamientos.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, detalló que desde las 9 de la 
mañana comenzó a funcionar el ser-
vicio de cobros. Son 100 cuadras las 
concesionadas, se trata de un total 
de 1.301 cupos, los que son menos 
que en la concesión anterior. El pre-
cio es de $27 el minuto, y el sábado 
va a funcionar con 50% menos de co-
bro, es decir $16 el minuto. 

“Hemos visto cómo se ha ordena-
do el centro de la ciudad. Tenemos, 
a diferencia de la otra concesión 
que contaba con una grúa, ahora 
hay dos de ellas disponibles y ya 
han retirado 4 autos mal estaciona-
dos (a las 12:30 horas del lunes), por 
lo tanto, este reordenamiento ya se 
está haciendo palpable”, estableció 
el alcalde de Concepción.  

El llamado que se realiza desde la 
Municipalidad de Concepción es a 
estacionarse donde los trabajadores 
están entregando este servicio. “La 
petición a la comunidad es a infor-
marse a saber cuáles son las cuadras 
que están concesionadas. Se puede 
generar un pago por tarjeta, no so-
lamente en efectivo, se están entre-
gando más facilidades para que pue-
dan tramite de estacionarse en el 
centro de Concepción”, sostuvo Ál-
varo Ortiz y agregó que espera que 
a medida que pasen los días se vaya 
retomando la normalidad a la cual 
se estaba acostumbrados con el ser-
vicio de parquímetros que se tienen 
hace muchos años en Concepción.  

En cuanto a los beneficios que se 
observan con el sistema de parquí-
metro, el alcalde Ortiz relevó que 
“además del ordenamiento, son va-

Cobros de 
estacionamientos 
públicos de 
Concepción 
retornaron sin 
contratiempos y 
trabajadores  
fueron recibidos 
con agrado por 
parte de los 
conductores 
penquistas ya que 
ayudan a 
organizar la 
ciudad.   

CREDITO FOTO

EMPRESA ACTUAL CONTRATÓ AL 70% DE LOS TRABAJADORES DE LA FIRMA ANTERIOR  

Automovilistas agradecen 
vuelta de parquímetros por 
orden en calles de Concepción

tros comentó que le parece que a 
simple vista sólo con haber esta-
cionado por primera vez en la ma-
ñana del lunes, pudo darse cuenta 
que la ciudad se ve más ordenada. 
“Es más fácil encontrar estaciona-
miento, hay más seguridad por las 
personas que atienden”, dijo y agre-
gó que es importante también que 
los trabajadores hayan vuelto a te-
ner su contrato de trabajo.  

Cabe mencionar que el salario 
para los trabajadores que se desem-
peñan como parquímetros es de 
$501 mil, lo que quedó estipulado en 

rios factores positivos ya que hay 
mayor sensación de seguridad de 
las personas que viven en estas 100 
cuadras, porque conocen a la perso-
nas que están todos el día fuera de 
sus viviendas (...) entregamos un ser-
vicio a la comunidad y le entregamos 
un contrato como corresponde y el 
municipio 140 millones de pesos 
mensuales por este servicio que po-
demos invertir en la comunidad”. 

 
Usuarios contentos 

En tanto, Claudio Sánchez, con-
ductor y usuario de los parquíme-

“Hemos visto cómo se 
ha ordenado el centro 
de la ciudad” 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción.

“Es más fácil encontrar 
estacionamiento, hay mas 
seguridad por las persona 
que atienden” 
Claudio Sánchez, conductor.

“Sobre los cobradores irregulares, 
no creo que vaya a tener problemas 
aunque hay cierto temor”. 
 
Ingrid Bravo, cobradora de parquímetros.



Diario Concepción Martes 1 de agosto de 2023 7

es el sueldo estipulado para 
los trabajadores de 
parquímetros según las 
bases de licitación.  

mil 
$501

$27 por minuto y de $16 por 
minuto los sábados. Son en 
total 100 cuadras las que 
están concesionadas.  

El cobro para los 
automóviles es de

te es similar a lo que manifiestan 
tanto los conductores como otros 
trabajadores. “Con esto se pone un 
poco más de orden, esa es la verdad 
de las cosas. El comentario que hace 
la gente es que ahora hay espacio, 
porque antes llegaban y no tenían 
espacio en ningún momento, aho-
ra hay y pueden hacer sus trámites”, 
contó.

las bases de licitación. La empresa 
se hará cargo de un perímetro de 
concesión que considera 1.301 pla-
zas de estacionamiento, cantidad 
menor que la licitación anterior, 
puesto que fueron eliminados el 
sector del Parque Ecuador. 

Desde su perspectiva Javiera Ba-
rrientos indicó que “aunque no 
siempre uno encuentra estaciona-
miento donde necesita, sí da mucha 
más confianza ver a una persona 
que trabaja para una empresa en co-
brar el parquímetro que otra que lo 
hace por iniciativa propia”.  

“Si hay que ocupar las calles, hay 
que pagar. Ahora hay más orden en 
las calles, porque cuando no hay 
parquímetros la gente se estaciona 
en cualquier lado y hubo una can-
tidad de robos”, comentó Juan Car-
los Muñoz taxista y agregó que en el 
Juzgado de Policía Local era uno de 
los puntos más complejos porque se 
estacionaban varios autos sobre la 
vereda.    

 
Trabajadores 

Una de las trabajadoras de la em-
presa de parquímetros, Ingrid Bra-
vo, señaló que es una de las perso-
nas que trabajaron para la empre-
sa anterior. “Cuando pasó que no se 
renovó el contrato y quedamos es-
perando que volviéramos. Ahora 
nos llamaron a todos los antiguos y 
sólo han llegado algunos nuevos”, 
contó.  

Acerca de las nuevas condicio-
nes, Bravo afirmó que todavía no 
tiene gran información sobre los 
cambios que va a existir. En cuanto 
a la reacción de los conductores, la 
misma trabajadora indicó que en 
general estaban informados y se 
adaptaron fácilmente al cambio du-
rante la primera jornada de cobro 
de parquímetros. “Hubo algunos 
que igual se sorprendieron, porque 
no sabían si empezábamos el pri-
mero o el 31. Pero este sistema es 
más ordenado y seguro, porque una 
misma anda mirando para allá y 
para acá, viendo los autos. Esa es la 
seguridad que nosotros les damos 
a ellos”, comentó. 

La labor de los parquímetros, se-
gún detalló Bravo, tiene varias com-
plejidades, pues no todos los auto-
movilistas tienen la misma disposi-
ción. “No son todos iguales, uno trata 
de hacer lo mejor, pero hay cosas 
que pasan como que algunos se van 
y no pagan, echan los autos encima 
y ojalá que no suceda este año. Pero 
son casos aislados de gente que no 
tiene buenas costumbres”, afirmó y 
agregó que en esos casos pueden to-
mar ciertas medidas como llamar a 
Carabineros y entre los mismos co-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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remuneración va a ser un poquito 
mejor, todo eso estamos recién em-
pezando, hay que verlo por el cami-
no”, indicó. 

Sobre el recibimiento de los auto-
movilistas, Poblete manifestó que 
en general han tenido un buen reci-
bimiento, muchas personas agrade-
cen que hayan vuelto a trabaja. “Es-
taban cansados de las personas que 
cobraban lo que querían con insul-
tos muchas veces”, afirmó.  

La conclusión de Marcos Poble-

legas se comunican para apoyarse en 
caso de ser necesario.  

“Sobre los cobradores irregula-
res, no creo que vaya a tener proble-
mas, aunque hay cierto temor, pero 
no creo”, apuntó. 

Otro trabajador Marcos Poblete, 
quien también prestó servicios a la 
antigua empresa de parquímetros 
aseguró que considera excelente la 
vuelta, ya que sólo estaba haciendo 
trabajos esporádicos. “Con volver 
aquí las cosas cambian, porque la 

FOTOS: MUNICIPALIDDA DE CONCEPCIÓN

SERVICIO DE GRÚA 
esta nueva empresa 

cuenta con dos grúas a 
diferencia de la anterior 

que sólo tenía una. 
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BIENES NACIONALES CONFIRMÓ CIFRA INICIAL, PERO AÚN FALTA QUE CIERRE CATASTRO

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

A más de un mes de la tragedia 
producto de las inundaciones re-
gistradas en varios puntos del país, 
incluyendo el Biobío, autoridades 
locales dan cuenta de avances 
para la reconstrucción. Esto tras 
un sistema frontal que generó des-
bordes de ríos y otros cuerpos de 
agua y que dejó un saldo de casas 
y otras instalaciones totalmente 
destruidas. 

En ese sentido es que Pablo Urru-
tia, alcalde de Quilaco, una de las 

Biobío: 18 familias afectadas  
por inundaciones regularizan 
títulos de dominio 

FOTO: X CARABBÍOBÍO

Desde la cartera explicaron que primera regularización considera 
peticiones que existían antes de la catástrofe, cuyas viviendas resultaron 
dañadas.  Sobre las restantes, confirman proceso rápido de aplicación de 
ficha y posterior legalización de los terrenos.

 
Bienes Nacionales 

La titular de la cartera a cargo de 
las labores de reconstrucción tras 
las inundaciones, durante la re-
ciente visita del presidente Ga-
briel Boric a Alto Biobío, indicó 
que “ya me he reunido con prácti-
camente todos los municipios 
afectados, con todos los goberna-
dores y delegados de las regiones 
afectadas”.  

Así, Javiera Toro adelantó que se 
encuentran finalizando la etapa 
de diálogo para la formulación de 
un plan de reconstrucción “que 
vamos a presentar en las próxi-
mas semanas con metas, plazos y 
presupuestos claros”. 

En la misma línea, Eduardo Pa-
checo, seremi de Bienes Naciona-
les, manifestó que la prioridad está 
en “acompañar a las familias”. Con 
eso en mente, se va a desarrollar 
un proceso de emergencia en la re-
gularización de propiedad, tal 
como el que se ejecutó a propósi-
to de los incendios forestales del 
verano pasado. 

Actualmente, indica que exis-
ten 18 ingresos de personas que 
fueron afectadas por las inunda-
ciones y que habían ingresado pre-
viamente sus antecedentes y se 
encuentran en el proceso de regu-
larizar. Por ende, se abrirá -en 
pronta fecha por definir- un llama-
do para familias afectadas y que 
necesiten regularizar para que in-
gresen sus carpetas.   

“Estamos trabajando de mane-
ra coordinada y articulada con el 
Ministerio de Vivienda y el Minis-
terio de Desarrollo Social tras la 
aplicación de la ficha Fibe, donde 
se están cruzando datos para te-
ner la cantidad exacta de las fami-
lias afectadas y el tipo de afectacio-
nes que sufrieron”, sostuvo.  

Su desarrollo, conforme a lo pla-
nificado por las autoridades, será 
express. Por eso, el secretario re-
gional ministerial complementó 
que se encargarán con equipos 
técnicos de “ver la cantidad de fa-
milias que van a requerir de iniciar 
un proceso de regularización y 
aquellas que, incluso al momento 
del sistema frontal, ya habían ini-
ciado un proceso de regulariza-
ción con el Ministerio”.  

“En las próximas semanas esta-
remos entregando antecedentes 
de lo que va a ser las fechas de ini-
cio del plan de emergencia, que 

8
meses debería durar proceso 
rápido de regularización, de 
acuerdo a lo establecido por 
el Ministerio de Bienes 
Nacionales.

comunas más dañadas por lo ocu-
rrido en junio, destacó que “no soy 
parte de este Gobierno, pero ha 
reaccionado y ha estado presente 
a través de seremis y ministros”.  

Concretamente, el jefe comu-
nal señala que 21 personas queda-
ron damnificadas, lo que en gran 
parte fue resuelto en un corto pla-
zo a través de la entrega de insu-
mos básicos en coordinación con 
autoridades gubernamentales.  

Sin embargo, mediante reunio-
nes con la ministra de Bienes Na-
cionales y secretaria de Estado a 

cargo de la reconstrucción, Ja-
viera Toro, desde la comuna se 
solicitó “un muro que cuesta al-
rededor de $3 mil millones, y que 
va desde el sector Los Llanos ha-
cia el puente Biobío, donde gen-
te construyó viviendas en secto-
res inundables. Para que Quilaco 
no se vuelva a inundar”, detalló 
Urrutia. 

“La primera parte ya se hizo: 
1.500 millones se construyeron. 
Por otro lado, todavía queda preo-
cuparse de emprendedores que 
sufrieron pérdidas”, explicó. 
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CASA DE YUMBEL  a punto de caer 
es uno de los casos emblemáticos 
tras el sistema frontal.

blicas llevó a cabo distintas 
diligencias para reponer la conec-
tividad a través de puentes meca-
no (Pilunchaya y Chichintawe), 
rehabilitando también el 100% de 
la conectividad en los caminos 
bajo su tuición. 

Sumado a esto, la Delegación 
Presidencial autorizó los montos 
y la compra de materiales solicita-
dos por el municipio. En total, son 
22 millones 767 mil 437 pesos para 
los recursos de la pasarela de 
emergencia en Chichintawe, el 
puente de emergencia las 
Quinwas - Rahueco, la pasarela 
denominada Familia Purrán y el 
Carro de Nitrao. 

La próxima semana, igualmen-
te, se iniciará la entrega de alimen-
tación animal a agricultores afec-
tados por la emergencia: 8 mil ki-
los en la comunidad de Cauñicú y 
30 mil kilos en la comunidad de 
Butalelbún.

contempla regularizar en un pla-
zo de ocho meses de manera gra-
tuita para las familias afectadas 
por las inundaciones y que acredi-
ten su afectación vía ficha Fibe”, 
agregó. 

De momento, se desconoce el 
universo total de habitantes que 
requerirán sumarse al procedi-
miento y que cumplen con los re-
quisitos, motivo por el cual se hará 
una labor de análisis caso a caso. 
Tampoco está establecida la estra-
tegia que se utilizará para trabajar 
en torno a los sectores inundables 
donde actualmente hay viviendas 
levantadas, buscando evitar peli-
gros futuros. 

 
Alto Biobío 

En su visita a Alto Biobío, el Pre-
sidente Gabriel Boric recalcó que 
“tal como lo comprometimos hace 
cerca de un mes en Ralco, durante 
el sistema frontal que golpeó muy 
duramente a varias comunas del 
sur de Chile, entre otras a Alto Bio-
bío, volvimos para ver el avance”. 

“La ministra (Toro) me contaba 
que uno de los temas más comple-
jos es la infraestructura, algo que 
muchas veces no se alcanza a di-
mensionar. Ahí tenemos que poner 
más trabajo y esfuerzo para sacar-
lo adelante”, agregó el mandatario. 

 
Balance 

De acuerdo a información de 
Presidencia , durante la emergen-
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estuvieron aisladas en el 
momento más grave de la 
tragedia en Alto Biobío.

personas

1.300

Casi 23 millones 
de pesos dispuso

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

MÚLTIPLES COMUNAS  
de la Región tuvieron 
daños considerables.

cia “la crecida y el eventual desbor-
de de los ríos Queuco y Biobío ge-
neró cortes de ruta por rodados, 
socavones y pérdida de infraes-
tructura en ambas riberas. El Ca-
jón del Queuco fue el sector más 
afectado”. 

Además, “se destruyeron cinco 
puentes y 18 pasarelas. En el mo-

mento más complejo de la emer-
gencia hubo más de mil 300 perso-
nas aisladas, actualmente 109 fa-
milias están en esta condición por 
daños en puentes y pasarelas”. 

Bajo ese contexto y según in-
forma el propio ejecutivo, ya ini-
ció el pago del Bono de Recupera-
ción y el Ministerio de Obras Pú-

Delegación Presidencial para 
reponer conectividad en la 
comuna cordillerana.
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Sector Schwager: 
la belleza de la 
cuenca del 
carbón que 
brilla en Coronel

VESTIGIOS DE UNA HISTORIA DE SACRIFICIO
FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Zona del Biobío cuenta con distintos hitos 
históricos vinculados a la extracción 
carbonífera. Hoy, ese legado se ha  
convertido en atracción de miles de turistas.

PUCHOCO-SCHWAGER antigua 
mina de carbón que cerró por la crisis. 

EDFICIOS CON UN 
PASADO HISTÓRICO aun 
se mantienen en pie como 
testigos de la industria. 

IGLESIA  JESÚS OBRERO  
fue restaurada en 2013, tras 
el terremoto de 2010.

MURAL DE LOS MINEROS, que da 
cuenta de uno de los  oficios más 

importantes en la zona carbonífera.

HORNO DE BARRO donde 
se factura el tradicional y 
apetecido pan de mina.
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El pasado 24 de julio se 
inició el plazo de 20 días 
para recibir las propuestas y 
luego adjudicar la provisión 
de los equipos.

Licitación 
en proceso 

Ese es el plazo que estima el 
alcalde para que ambos 
generadores estén  
instalados en la isla. 

5 meses para 
nuevos equipos  

Tras casi dos semanas sin sumi-
nistro eléctrico y luego que el due-
ño del generador que prestaba ser-
vicios con anterioridad en este te-
rritorio se lo facilitara al municipio 
de Lebu, se logró el retornó la ener-
gía eléctrica a la Isla Mocha. 

Así lo confirmó el alcalde lebu-
lense, Cristian Peña, quien ratifi-
có que la situación se había nor-
malizado. “Sí volvió. Están con 
energía”. 

 
Nuevos equipos 

En tanto y como formas de ase-
gurar un servicio más estable el 
propio municipio llamó a una lici-
tación pública para la compra de 
dos nuevos equipos electrógenos 
(generadores) diesel. 

Se trata de una iniciativa que fue 
presentada al Gobierno Regional 
(Gore), el que asignó a través del 

Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (Fndr) la suma 

de $267 millones 
178 mil. 

Con ese dinero se espera poder 
concretar la compra del equipa-
miento que será dos equipos de las 
mismas características (trifásicos, 
de potencia 250 KVA, diesel) y que 
permitirá que exista un generador 
de respaldo en caso que ocurra al-
gún desperfecto, y así no tener que 
pasar un largo periodo de tiempo sin 
el servicio como acaba de ocurrir.     

Esta licitación se encuentra en 
curso y si bien tiene una serie de 
plazos definidos y acotados, desde 
el propio municipio de Lebu, su al-
calde estima que dada la experien-
cia con otras licitaciones de equi-
pamiento, los nuevos generadores 
no estarán disponibles antes de fin 
de año. 

“A mi ojo de funcionario público, 
cinco meses para que lleguen los 
dos generadores. Sí, yo calculo que 
cinco meses, porque además, una 
vez que se adjudique (la provisión 
de) esos equipos, se importan 
como la mayoría de los generado-
res”, dijo Peña.  

Finalmente, en el tema de fondo, 
el jefe comunal sostuvo que en este 
caso, no se había optado antes por 
arrendar el generador existente en 
la isla, y que permitió el retorno de 
la energía eléctrica, porque su due-
ño mantiene un litigio con el Gore, 
relacionado con la prestación de 
servicio que se realizaba en dicho 
territorio con anterioridad a que 
fuera traspasada la responsabili-
dad al municipio, señaló.
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SE INVERTIRÁN $262 MILLONES 178 MIL 

Isla Mocha: 
Licitan 
compra de 
nuevos 
generadores 
tras 
prolongado 
corte de luz

Tras lograr 
conectar un 

equipo prestado 
por el antiguo 

proveedor se 
logró recuperar 

el servicio. 
Ahora, se espera 

poder adquirir 
dos dispositivos 

electrógenos 
diesel 

financiados a 
través del Fndr. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Las sedes oficiales  
en la Región del 

570
metros lineales considera el 
proyecto de la playa de Lota.

TRABAJOS ESTÁN A CARGO DEL MOP

Para el próximo año está contem-
plada la entrega oficial de las obras 
del nuevo borde costero de Cocul-
ra, en Lota. 

Lo anterior, tras la confirmación, 
por parte del Ministerio de Obras 
Públicas, de una avance del 40% en 
las obras de edificación, las cuales 
son trabajos ejecutados por la direc-
ción de Obras Portuarias y cuya in-
versión supera los $3.560  millones, 
financiamiento a cargo del MOP. 

El proyecto considera una ex-
tensión de 570 metros lineales, lu-
gar que contempla, además, 280 
metros lineales de peralte de muro 
de hormigón, gradas de contem-
plación, rampa vehicular de acce-
so hacia la playa para vehículos de 
emergencia. 

Así lo confirmó el seremi del MOP, 
Hugo Cautivo, quien expresó que 
“para nosotros, como Ministerio es 
un orgullo desarrollar estas obras, 
que le cambiarán el rostro al borde 
costero de una histórica comuna, 
además de potenciar fuertemente el 
sector turístico, otorgándole espa-
cios públicos que cuenten con todos 
los servicios necesarios para espar-
cimiento y recreación de sus habi-
tantes”. 

La autoridad regional  agregó 
que “este proyecto forma parte del 
Plan Integral de Mejoramiento de 
Bordes Costeros, que actualmen-
te estamos ejecutando y que impli-
ca una mayor inyección de recur-
sos precisamente para que las co-
munidades puedan tener una 
mejora en su calidad de vida, y de 

Obras del borde costero de Colcura 
se entregarán el próximo año
Un 40% de avance presentan labores de construcción en la turística playa de Lota.  
Remodelación generó alrededor de 50 cupos para trabajadores.

ese modo, potenciar su actividad 
económica”. 

En tanto, el director regional de 
Obras Portuarias del MOP, Arman-
do Silva, destacó que “dentro de las 
principales obras consideradas en 
el presente proyecto están rampas 
de acceso peatonal para el acceso a 
la playa, explanadas, iluminación, 
bancas, miradores, iluminación 

FOTO: MOP BÍO BÍO

LED,  entre otras obras considera-
das dentro del contrato”. 

Cabe mencionar que los traba-
jos generan alrededor de 50 cupos 
de trabajo y su proyección de térmi-
no es para el primer semestre del 
próximo año.

La Universidad Técnica Federico 
Santa María en conjunto con el Pre-
universitario Pedro de Valdivia 
abrió las inscripciones para el pró-
ximo Ensayo Nacional Paes, que se 
llevará a cabo el sábado 5 de agos-
to a las 9 horas. Se trata de una ex-
periencia para estudiantes de 3º y 
4º medio a efectuarse de manera 
presencial, simultánea y con resul-
tados dentro de 72 horas.  

Los ensayistas podrán rendir las 

Abren inscripciones de Ensayo Nacional Paes 
tenidos acordes al temario establecido 
por el Demre. Esta actividad que se 
realiza desde el año 2004, tiene como 
objetivo brindar apoyo a los futuros 
postulantes universitarios. Los intere-
sados en participar deben ingresar a 
https://ensayo.usm.cl/ , donde tam-
bién encontrarán las sedes de rendi-
ción. La actividad se realizará entre las 
9:00 y 14:30 horas y los miles de parti-
cipantes podrán resolver sus dudas 
respecto al Proceso de Admisión 2024.

FOTO: CEDIDA

pruebas de Competencia Lectora y 
Competencia Matemática M1 con con-

Chiguayante 
proyecta desafíos 
en salud para 
el 2024

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Municipalidad de Chigua-
yante realizó su Cuenta Pública 
Participativa de Salud del año 
2022, marcando el inicio de los 
desafíos para el próximo año en 
la materia. 

Al respecto, se informó sobre 
acontecimientos como la pues-
ta en marcha del Cesfam Valle La 
Piedra, más de $3 mil millones en 
convenios, 2 mil 500 mamogra-
fías, la fabricación de mil próte-
sis dentales removibles, 112 mil 
atenciones en SAR y 16 millones 
de recetas despachadas desde 
la Farmacia Municipal. 

De acuerdo al municipio, las 
siguientes líneas de trabajo tie-
nen que ver con el fortaleci-
miento de alianzas estratégicas, 
un sistema centralizado para 
otorgar horas de atención, repo-
sición del Cesfam Chiguay, la 
adquisición de un mamógrafo 
digital y una nueva sala de pro-
cedimiento, además de la pues-
ta en marcha total del nuevo 
Cesfam Valle La Piedra. 

La alcaldesa (s), Paulina 
Stuardo, señaló que “hoy tene-
mos una Óptica Municipal, Far-
macia Municipal, Centro de Me-
dicina Integrativa y la idea es 
relevar los avances realizados y 
que, por supuesto, nos mani-
fiesten lo que hay que mejorar”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Biobío serán: la Universidad 
Federico Santa María en 
Concepción y el Colegio San 
Rafael Arcángel en Los Ángeles. 
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se registró la llamada “Crisis del Pellet”. algo 
que ahora privados y Estado han abordado 

para que no se repita.

MINISTRO DE ENERGÍA, DIEGO PARDOW:

“El número de 
distribuidores 
interesados en 
contratar con Enap 
va en aumento”
El titular de cartera, en conversación con 
Diario Concepción, analizó el ingreso de la 
estatal al mercado del gas licuado, entre 
otros temas.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En medio de su visita a la Región del 
Biobío, el ministro de Energía, Diego 
Pardow, fue parte del cierre del traba-
jo realizado por la Mesa Nacional del 
Pellet que entregó una serie de medi-
das y propuestas para garantizar el 
desarrollo de la industria.  

En ese mismo contexto, firmó un 
convenio con el Ministerio de Agricul-
tura para avanzar en distintos ejes es-
tablecidos en la misma temática y 
así evitar situaciones como la “crisis 
del pellet” que se registró durante 
2022 en la Región y el país. 

En conversación con Diario Con-
cepción, Pardow se refirió a las metas 
que tienen como Ministerio, los avan-
ces del plan “Gas de Chile”, robos de 
cables, entre otras temáticas.  

- Respecto al convenio que han 
establecido con el Ministerio de 
Agricultura, en conjunto con acto-
res privados de la industria, ¿Qué 
metas tiene planteadas para el de-
sarrollo del pellet? 

- Es importante que consiguiéra-
mos llegar aquí. Para pensar en los de-
safíos futuros de la industria, prime-
ro hay que resolver las urgencias. Ve-
nimos de un invierno que fue muy 
conflictivo en el tema del pellet y el 
trabajo que se hizo en conjunto con 
el sector privado, para reforzar la ca-
pacidad de producción nacional, fue 
muy importante. Hay que reconocer 

la labor del sector privado en 
aquello y eso permitió que 
en este invierno no existan 
problemas de suministro en 
ninguna región del país y que 
los consumidores de pellet 
hayan tenido a su disposición 
el producto.  

Habiendo superado ese 
obstáculo, el siguiente desa-
fío es abordar lo que viene en 
adelante para la industria y que 
se relaciona un poco con la cri-
sis que habíamos tenido el in-
vierno pasado, y que aquella cri-
sis se produjo específicamente 
por la ausencia de materia pri-
ma para hacer pellet. Y esa ausen-
cia de materia prima se relaciona-
ba, a su vez, con la insuficiente capa-
cidad de secado de la biomasa. 
Entonces hubo una inversión muy 
fuerte del sector privado en capaci-
dad de secado de biomasa y eso per-
mitió aumentar en un 50% la pro-
ducción entre el invierno pasado y 
este. Es un aumento muy grande para 
un periodo tan corto de tiempo. 

- ¿Se han definido medidas para 
evitar el problema de acceso a ma-
teria prima? 

- Cuando uno empieza a mirar ha-
cia el futuro, es necesario también 
explorar, por un lado, otro tipo de 
biomasa y de fuente. Hoy, la gran ma-
yoría de los pellets se producen con 
aserrín, o digamos, reprocesos de la 

2022

Continúa en pág. 14
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de distribución exclusiva, con la dis-
tribución minorista. Estos son los 
que toman los balones en los lugares 
de fabricación y los llevan a los con-
sumidores. El proyecto de ley lo que 
hace es exigir que se desintegre el 
mercado y se generen esencialmen-
te dos ámbitos distintos, el de adqui-
sición y llenado de cilindros, y el de 
distribución a clientes finales. Ese 
es el principal pilar del proyecto y lo 
que permite complementar eso es el 
libre acceso a las plantas de llenado 
y la distribución multimarca. Noso-
tros creemos que la desintegración 
vertical, junto con garantizar el libre 
acceso a las plantas de llenado y la 
generación de las condiciones para 
que operen distribuidores multimar-
ca, va a permitir que no existan zo-
nas exclusivas; no exista el riesgo de 
reparto de mercado; no exista dismi-
nución de la intensidad competitiva. 
La idea es que, sobre esa base au-
mente la competencia y disminu-
yan los precios. 

- Otro tema que genera preocu-
pación acá en la Región del Biobío, 
principalmente en el Gran Con-
cepción, es el robo de cables del 
tendido eléctrico, ¿Han podido se-
guir de cerca esta problemática? 

- Es algo que nos preocupa. El robo 
de conductores de electricidad es 
algo que ha ido aumentando desde 
hace algunos años. Hemos tenido al-
gunas gestiones exitosas. En algunas 
regiones hemos conseguido que haya 
fiscales especialmente dedicados a 
aquello, como ocurrió en la Región 
del Maule. Eso produjo resultados 
muy concretos. De hecho, el así deno-
minado “cartel de los cables” fue des-
baratado en esa zona producto, espe-
cíficamente, de la focalización de re-
cursos de investigación. 

Sin embargo, es algo que es una 
realidad compleja con la que segui-
mos lidiando y tratando de aunar re-
cursos públicos con la Fiscalía, el Mi-
nisterio Interior, las policías, para no 
sólo actuar donde estas cosas ocu-
rren, sino especialmente con lo que 
ocurre con la reventa y con la parte 
más industrial de este cartel, como le 
denominaron en el caso del Maule. Es 
una realidad compleja, ojalá no ocu-
rriera, pero nuestra tarea es, con los 
recursos disponibles, tratar de foca-
lizarlos en aquellas regiones donde se 
ha ido volviendo más preocupante 
para ir desbaratando estas organiza-
ciones criminales que especialmen-
te operan a nivel mayorista. 

- ¿Este tipo de fiscalización espe-
cial se podría ver en el Biobío? 

- Estamos trabajando por aquello.

fabricación de muebles, de la fabrica-
ción de molduras, de ese tipo de pro-
cesos productivos. Y está muy bien 
que así sea, es económico y permite 
producir pellet de gran calidad, a bajo 
costo. Pero a medida que uno empie-
za a pensar en el crecimiento de esta 
industria, también hay que empezar 
a mirar otras formas de acceso a bio-
masa. Esto se relaciona con los resi-
duos de la industria agroalimentaria 
como las cáscaras de arroz; cáscaras 
de nueces; todo este tipo de fuentes 
de biomasa que pueden ser utilizadas 
como combustible. Hay que encon-
trar una manera económica de apro-
vecharlo y eso requiere coordinación 
entre distintos ministerios, junto con 
el desarrollo tanto del conocimiento 
científico, como de las soluciones 
tecnológicas, que permiten que eso 
ocurra. Ese es el foco también muy 
orientado a la creación de cadenas de 
valor.  

La industria del pellet es una in-
dustria esencialmente nacional y 
que desarrolla tecnologías propias. 
Entonces es un espacio también para 
fomentar conocimiento y aplicacio-
nes tecnológicas que fortalezcan 
nuestras cadenas de valores. Ese es 
el principal foco de este convenio 
que firmamos. 

- Hace unas semanas se conocía 
la quiebra de una empresa de pe-
llet en Coronel, ¿Cómo es el traba-
jo con el sector privado en este 
ámbito?, ¿Se preparan incentivos 
para la industria? 

- En un sistema abierto al mercado 
este tipo de noticias son cosas que 
ocurren. La resiliencia de la capaci-
dad productiva muestra que, pese a 
lo que ocurrió, el volumen de pro-
ducción permitió satisfacer la de-
manda. Sin embargo, si eso hubiera 
ocurrido el año pasado, hubiera sido 
mucho más complejo todavía. 

Ahora, a veces también ocurre que 
empresas integradas actúan tanto 
en la oferta, como en la demanda, en 
la producción de pellet, como tam-
bién en la venta de calefactores, de es-
tufas, o de cocinas pelleteras. Por el 
lado de la demanda también hay que 
entender que, producto de lo que 
ocurrió el año pasado, el mercado ha 
estado más lento. La venta de calefac-
tores ha estado más lenta y eso tam-
bién ha impactado a las empresas 
privadas que están en aquel ámbito, 
y ahí el trabajo es un poco más de me-
diano plazo. Hay que tratar, y noso-
tros lo estamos haciendo, de volver a 
ganar la confianza de los consumido-
res en esta tecnología. Esa es una 
confianza que se resintió en el invier-
no de 2022 con el quiebre de stock y 
es lógico que así sea. Es algo que hay 
que volver a ganar con el tiempo. 
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destacar también es que estos distri-
buidores, que están interesados y que 
han cerrado acuerdos de distribu-
ción con ENAP, tienen su propia mar-
ca. Entonces, al incorporar los balo-
nes de ENAP, se están transformando, 
en los hechos, en los primeros distri-
buidores multimarca de nuestro país. 
La distribución multimarca es uno de 
los pilares que se está impulsando 
en el nuevo proyecto de ley – que ya 
se encuentra en el Congreso y que re-
coge recomendaciones de la Fiscalía 
Nacional Económica (FNE)- para me-
jorar la competencia y perfeccionar 
el mercado del gas licuado de petró-
leo (GLP). Creemos que es una de las 
formas en que se pueda generar ma-
yor competencia y, por lo tanto, me-
nores precios en la industria del GLP. 
Ahora, esto es paulatino y hay que ir 
evaluando paso a paso. 

- ¿Cómo ha avanzado en su dis-
cusión y qué objetivos específicos 
tiene esta propuesta de ley? 

- El principal pilar que tiene el pro-
yecto de ley es desintegrar vertical-
mente una industria. Esta es una in-
dustria que hoy funciona de mane-
ra integrada, es decir, la adquisición 
del producto y el llenado de balones 
de gas está integrado, ya sea por vía 
de propiedad o por vía de contratos 

das a ese cambio tecnológico son 
muy grandes también para las ciuda-
des del centro sur de Chile. 

- Durante este año se dio inició, 
en medio de cuestionamientos, al 
plan “Gas de Chile”. Este progra-
ma marcó la entrada de Enap al 
mercado del gas licuado GLP, ¿Qué 
balance tienen desde que comen-
zó su implementación?, ¿Han vis-
to cambios en el mercado de este 
combustible? 

- Creo que el momento para enjui-
ciar este escalamiento comercial que 
hizo ENAP de su participación en el 
mercado del gas licuado de petróleo 
es a fin de año. Por ahora, la eviden-
cia que uno tiene actualmente es que 
el número de distribuidores interesa-
dos en contratar con ENAP va en au-
mento. Estos son distribuidores 100% 
privados, que lo que están tratando de 
hacer es encontrar el mejor produc-
to disponible para llevarle a su propia 
red de clientes. Por lo tanto, el interés 
creciente de estos distribuidores per-
mite anticipar que es un plan que, 
pese a que no ha tenido su cierre fi-
nanciero, va a tener números razona-
blemente buenos cuando ese cierre fi-
nanciero ocurra a fin de año.  

Desde el punto de vista de la polí-
tica pública, lo que es importante 

- ¿Qué tipo de cambios son los 
que se esperan con esta transfor-
mación energética en la calefac-
ción de los hogares? 

- El potencial es enorme en térmi-
nos de demanda. Si uno considera la 
demanda total de biocombustibles 
que hoy tiene nuestro nuestro país, 
sin migrar personas a los biocom-
bustibles, sino solamente conside-
rando la demanda que hay hoy, la 
leña húmeda representa cerca del 
90%, y el pellet; leña seca; briqueta, 
cerca del 10%. El espacio para crecer 
de esta tecnología es enorme, por 
cada una estufa de pellet, o que fun-
ciona con briqueta, hay nueve que 
funcionan con leña húmeda. Por lo 
tanto, la capacidad de crecer es muy 
grande y como sociedad es muy im-
portante que eso ocurra, porque este 
cambio tecnológico genera un cam-
bio en emisiones, especialmente de 
material particulado, muy impor-
tante. Cuando uno produce una dis-
minución pequeña en material par-
ticulado de un 5%, por ejemplo, si 
uno se mueve de un 20% de humedad 
a un 15% de humedad, las emisiones 
de material particulado bajan en un 
80%. Es decir, el espacio para crecer, 
por el lado de la demanda, es muy 
grande y las ventajas sociales asocia-

Viene de pág. 13
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INSTANCIA TRIPARTITA
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El vicepresidente de finanzas y 
gestión de la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), José Manuel 
Díaz, asumió como nuevo presi-
dente del Consejo Superior Laboral 
(CSL), en reunión sostenida en de-
pendencias del Ministerio del Tra-
bajo y Previsión Social. 

Díaz, quien reemplaza en el car-
go a Silvia Silva y estará en este du-
rante un año, señaló que “tengo el 
desafío de dar continuidad al traba-
jo que desarrolló la consejera Silva 
en el ámbito de dar relevancia a 
esta instancia, que tenga continui-
dad y ser articuladores de las polí-
ticas nacionales, pero también fo-
mentar el diálogo social que es muy 
necesario hoy día”. 

Sobre la relevancia del CSL, el 
representante de la CUT dijo que 
“hoy es debatir sobre todos los te-
mas, debatir desde lo general a lo 
particular, manteniendo cada una 
de las partes integrantes su autono-
mía, su opinión, pero también bus-
cando consensos por el bien del 
mundo del trabajo”. 

Junto con valorar el Consejo Su-
perior Laboral como instancia tri-
partita que promueve el diálogo 
social, el subsecretario del Trabajo, 
Giorgio Boccardo, indicó que “hoy 
fue electo como su presidente José 

Representante de la CUT 
asume presidencia del 
Consejo Superior Laboral
,José Manuel Díaz asumió en el cargo en reemplazo de Silvia Silva.  “Tengo el 
desafío de dar continuidad al trabajo que desarrolló la consejera Silva en el ámbito 
de dar relevancia a esta instancia”, comentó.

 FOTO: MINISTERIO DEL TRABAJO

Manuel Díaz, de la CUT, quien ten-
drá la responsabilidad de presidir 
este espacio, por lo que esperamos 
continuar avanzando en temáticas 
tan importantes como, entre otras, 
la implementación del Convenio 
190 para erradicar la violencia y el 
acoso en el ámbito laboral”. 

Con todo, Silvia Silva deja la pre-

Invitan a pymes a potenciarse con rondas de negocios
Rondas de Negocio con Impacto 
son muy importantes para generar 
sinergia entre pequeñas, medianas 
y grandes empresas, y, de este modo, 
seguir impulsando a que más nego-
cios tengan un Triple Impacto”, se-
ñaló la directora de Impacto de la 
organización sin fines de lucro Sis-
tema B Chile, Laura Sabatini.  

 Las inscripciones se llevan a 
cabo a través de la página www.ne-
gociosconimpacto.com.

Hasta el 8 de agosto estarán 
abiertas las inscripciones para 
participar en una nueva versión 
de Rondas de Negocio con Impac-
to, que se efectuará el 29 del mis-
mo mes. 

La actividad se realizará de ma-
nera virtual, permitiendo ampliar el 
alcance a todas las regiones del país 
donde existen emprendedores/as, 
entregándoles mayores oportuni-
dades comerciales y de generar re-
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Sence facilita 
plataforma para 
prepararse para 
terminar 
enseñanza media

El Sence Biobío llama  a usar 
plataforma gratuita que permite 
prepararse para terminar la ense-
ñanza media. Esto por medio de 
la plataforma “Gradúate”. 

De acuerdo al organismo, de-
pendiente del Ministerio del Tra-
bajo, La iniciativa está dirigida a 
todas las personas mayores de 18 
años que no han finalizado la edu-
cación media. Además, busca 
apoyar y entregar una platafor-
ma de uso gratuito y asincrónica, 
que permita la preparación de la 
rendición de exámenes libres para 
personas mayores de 18 años que 
no hayan culminado la educación 
media. Tiene cupos ilimitados y 
quienes realicen su nivelación de 
estudios, también deben inscri-
birse en Mineduc para habilitar su 
rendición de exámenes. Postula-
ción disponible en www.sence.cl   
y  https://eligetucurso.sence.cl. 

 “Gradúate” del Sence, es finan-
ciada a través de un proyecto con 
cargo al 5% por intermedio del 
OTIC Cámara Chilena de la 
Construcción”.  

“Antes de la pandemia eran cin-
co millones personas las que no 
habían terminado sus estudios y 
el 2021, esto incrementó, por lo 
tanto, algo teníamos que hacer”, 
explicó,  Daniel Jana, director re-
gional del Sence Biobío.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sidencia del CSL luego de tomar 
nuevos desafíos dentro de la CUT. 

En la vicepresidencia del Consejo 
Superior Laboral seguirá Ricardo 
Mewes, titular de la Confederación de 
la Producción y el Comercio (CPC).

A fin de mes
El 29 de agosto se realizará la actividad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

des de contactos y se espera que en 
esta instancia participen más de 
250 personas.  

“El compromiso de las empresas 
y la sostenibilidad es cada vez más 
grande, por lo que instancias como 
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Es el concierto de Ruiz en 
Teatro Marina, cuyas 
entradas aún están 
disponibles vía Ticketpro.

De agosto
4

Fuera de Concepción, el 
cantante se presentará el 25 
de noviembre en el Teatro 
Oriente de Santiago.

Las últimas entradas para 
este imperdible show, se 
encuentran disponibles vía 
Ticketpro.cl.

El material audiovisual 
grabado hasta el momento 
por el músico, lo ha hecho 
todo dentro de la Región.

EL JOVEN músico 
ganó la última 
versión del 
concurso 
Giovanni 
Bottesini.

Contrabajista Julián Medina 
realizará masterclass gratuita

partirá tips y herramientas a los 
asistentes sobre la interpretación 
de este instrumento. 

El joven músico es el último ga-
nador del concurso internacional 
Giovanni Bottesini 2022, quien 
además, precisamente, participa-
rá del séptimo  concierto de la 
temporada 2023 de la Sinfónica 
UdeC, agendado para este 4 de 

Siguiendo con su línea de talle-
res y workshops especializados en 
instrumentos clásicos y modernos, 
lCorcudec trae esta semana un es-
pecial y destacado invitado espe-
cialilista de las cuatro cuerdas. 

Se trata del destacado contra-
bajista argentino  Julián Medina, 
quien  realizará la jornada de ma-
ñana una masterclass donde com-

FOTO: CORCUDEC.

MÚSICO LOCAL VA ACUMULANDO MATERIAL DE LO QUE SERÁ SU PRIMER EP

Tras su paso por el programa de 
talentos “The Voice”, el cantante lo-
cal Nico Ruiz estrenó hace unos 
días su nuevo sencillo “Cadillac”, 
esto luego del boom provocado por 
su primer single “Cansá de rodeos”, 
y se apronta a lo que será su presen-
tación este 4 de agosto -20.30 horas- 
en Teatro Marina. 

“Este tema es más pop que el an-
terior -que era un jazz fusionado 
con pop-, ya que tiene un denwow 
que se asocia más al reggaeton, pero 
hay que dejar en claro que no lo es.  
Un tema que está configurado por 
trompetas, violines y una orquesta 
con coro góspel, y que tiene que ver 
con ese ‘universo’ mío que es muy de 
crooner y retro”, detalló el cantante.  

Así este nuevo tema, cuya letra 
fue compuesta por Ruiz junto a 
Cristóbal Melej, utiliza un lenguaje 
que nos sitúa en un espacio tempo-
ral vintage y que habla desde un 
punto de vista romántico y nostál-
gico.  “Cadillac”, tal como explica el 
cantante, es una combinación entre 

Nico Ruiz estrena nuevo sencillo y 
apronta concierto en Teatro Marina

FOTO: NICO RUÍZ

El emergente cantante y ex participante 
del programa “The Voice”, liberó en el 
streaming musical su nuevo tema 
“Cadillac”. Single que viene de la mano 
de su respectivo videoclip y que es parte 
de su repertorio en vivo.

el pop y el jazz orquestado con mo-
mentos que recuerdan y hacen alu-
sión a artistas como Frank Sinatra. 

“Es importante innovar y cum-
plir con los requisitos que me plan-
tié, que es renovar o darle un toque 
moderno a la música de los años 
cincuenta. Y para ello hay que poner 
sonidos nuevos y atreverse a hacer-
lo, y lo más ‘bacán’ es que este nue-
vo tema se grabó en y con músicos 
de Conce”, lo mismo que el videoclip 
que lo hicimos en la Fábrica de Pa-
ños Bellavista de Tomé”, detalló 
Ruiz.  

La liberación de estos sencillos 
apuntan a la configuración del pri-
mer EP del emergente cantante, el 
cual debería estar completo antes 
del primer semestre del próximo 
año. Destacar además que gracias 
a su participación por “The Voice”, 
le permitió a Ruiz el poder presen-
tarse en distintas ciudades del país. 

Un camino que continuará estos 
próximos meses partiendo esta se-
mana en Teatro Marina, cuyas en-
tradas se encuentran disponibles 
vía Ticketpro.cl. “Ahí presentará por 

primera vez y con orquesta comple-
ta este nuevo sencillo ‘Cadillac’.  Y 
luego el 25 de noviembre hará lo 
mismo en el Teatro Oriente de San-
tiago y cuyas entradas están dispo-
nibles vía Puntoticket. Y me llama-
ron del Hard Rock Hotel & Casino 
de Punta Cana para grabar un con-
cierto con orquesta completa”, dijo. 

A lo que añadió que “estoy cum-
pliendo mi sueño de cuando era 
niño, cuando cantaba karaoke solo 
en mi pieza y ahora estoy sacando 

temas propios, los que he presenta-
do, y seguiré haciendo, a lo largo de 
todo el país con orquesta de jazz y 
coro góspel. Y lo más importante 
con el cariño de la gente que asiste”. 

Las últimas entradas para Nico 
Ruiz en Teatro Marina del Sol tienen 
un valor de $22.400 golden, $26.880 
diamante, $50.400 meet&greet, y 
$55.000 primeras filas.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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EL MÚSICO 
PENQUISTA le da un 
nuevo aire a la música 
de los años cincuenta 
con toques más 
modernos y frescos.

agosto, ocasión en que se interpre-
tará el concierto n°1 de Giovanni 
Bottesini. 

Los y las interesadas en asistir -
como oyentes o intérpretes- a la 
masterclass, deben escribir al mail 
contacto@corcudec.cl o visitar las 
historias de la cuenta de Instagram 
@corcudecdonde aparece el enla-
ce del formulario de inscripción.  

Clase especial con cupos limita-
dos y cuyo horario será este 3 de 
agosto a partir de las 15.00 horas en 
el Teatro UdeC ubicado en 
O’Higgins 650.
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Hasta el momento, el 
quinteto ha liberado tres 
EP’s al streaming 
proyectando más música.

Material 
discográfico

a la fecha tienen 2 discos de estu-
dio y están a punto de publicar un 
nuevo trabajo, el cual sería un dis-
co más fresco y moderno, en el 
que queda de manifiesto la madu-
rez y experiencia del quinteto pen-
quista.

Con un giro en su sonoridad, la 
banda penquista de rock psico-
délico Ave Errante estrena su 
nuevo LP “Ave Errante III”,el ter-
cero en su camino discográfico y 
en que abordan temáticas como 
los fracasos y lo legítimo de equi-
vocarse. 

En una mezcla de psicodelia,  
rock y folk, Ave Errante explora 
nuevas sonoridades y temáticas 
de una manera novedosa en este 
nuevo álbum, además de presen-
tar  un conceptual y bello video-
clip del sencillo “Despertar”, fil-
mado en las localidades de Yanni 
y Cocholgüe, en el Biobío. 

Dirigido por Juan Mora Cid y 
realizado por la productora Agua-
loca Films, en el material audiovi-
sual vemos a un personaje que se 
encuentra perdido en el desierto 

Quinteto penquista Ave 
Errante libera nuevo EP

canción desde la banda. 
Como presentación del disco 

“Ave Errante III”, el grupo realizó 
un show en vivo Teatro Bandera 
Negra (Calle Bandera 1001), oca-
sión en que se proyectó el video-
clip y desplegaron un amplio re-

pertorio, el cual contempló con su 
nuevo trabajo discográfico pre-
sentado de forma íntegra, así 
como también clásicos de sus dos 
álbumes anteriores. 

Ave Errante es una banda con-
formada en 2015 en Concepción, 

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES.

EL GRUPO ya 
prepara la 
publicación de 
nuevo material 
sucesor del reciente 
tercer EP. 

sin rumbo ni hidratación. Este pa-
raje solitario y extenuante, es el es-
cenario perfecto para relatar la 
letra, donde el final de la vida es 
protagonista. 

“La lírica habla de caer y ateso-
rar ese instante, para luego emer-
ger conscientes de la posibilidad 
de volver a caer y comprender que 
el curso natural del devenir huma-
no está abierto a un sinfín de po-
sibilidades”, señalaron sobre la 

DISPONIBLE DESDE AYER EN YOUTUBE Y CANAL DE CONCEPCIONCULTURAL

Desde este 31 de julio se encuentra 
disponible a través de concepcioncul-
tural.tv y en el canal de YouTube @con-
cepcioncultural, el nuevo capítulo del 
ciclo Letra y Música, que en esta oca-
sión está  protagonizado por Fabiola 
González, más conocida como “La 
Chinganera”, destacada folclorista, 
payadora e investigadora de la cultu-
ra tradicional, reciente ganadora del 
Premio Pulsar a Mejor Artista de Mú-
sica de Raíz por su álbum “Hija Natu-
ral”, y que es moderado por la escrito-
ra y poeta Carla Cimarrona.  

Grabado en la Corporación Sinfóni-
ca de Concepción, esta es una inicia-
tiva del Plan Regional de la Lectura de 
la Seremi de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio del Biobío en alianza con 
la Municipalidad de Concepción, y 
cuya idea es ahondar en el nexo entre 
la creación musical y la literatura. 

“El objetivo del ciclo es resaltar el vín-
culo entre la literatura y la música, y 
profundizar en el proceso de composi-
ción de los artistas. Es una iniciativa del 
PNL Biobío en colaboración con la Di-
rección de Cultura del municipio pen-
quista y la Corporación Sinfónica de 
Concepción. La invitación es a explo-
rar el proceso creativo de la escritura 
de composiciones musicales de artis-
tas locales”, dijo Orly Pradena Chávez, 
seremi de las Culturas de Biobío. 

Palabras a las que González agregó 
que “este proyecto me parece muy in-
teresante porque justamente, quie-
nes escribimos canciones, antes que 
se conviertan como tal y sea música, 
primero es una idea poética, primero 
es una palabra, y me he encontrado 
siendo una escritora de muy niña, re-
copilando frases que dice la gente, es-
cribiendo en un papelito, todo ese vín-
culo que tengo con la literatura oral y 

FOTOS: TÁBATA NAVARRO CUEVAS.

La folclorista y reciente ganadora del Premio Pulsar como 
Mejor Artista de Raíz, estelariza el tercer capítulo de esta 
iniciativa -organizada por el PNL Biobío- que ahonda en el 
nexo entre la literatura y la creación musical. 

escrita, se ve reflejada en la canción. 
Que me inviten a hablar de esto, me 
parece maravilloso”. 

En cuando a su sentir sobre esta in-
vitación y protagonizar este nuevo ca-
pítulo de Letra y Música, la composito-
ra señaló que  “me siento muy agrade-
cida de Concepción, en general, de 
cuando me invitan a algo que tenga re-
lación con la ciudad en sí, con su desa-
rrollo cultural, vengo enseguida. Si bien 
emigré hace un montón de tiempo a la 
capital, la propia ciudad me hace par-
te de ella. Yo me siento parte aún estan-
do lejos y también representante de la 
cultura penquista, de subculturas, pero 
cuando la propia urbe te hace esa ve-
nia, es mucho más amoroso todo”. 

Así el espacio contó con Daniela 
González, más conocida por su pro-
yecto Dulce y Agraz, en la sesión de 
apertura en abril, posteriormente par-
ticipó en el segundo capítulo Pablo 
Romero y Marcelo Díaz, de la banda 
penquista La Julia Smith. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La Chinganera” 
protagoniza nueva 
sesión de Letra&Música 

OPINIONES
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LA COMPOSITORA Y TAMBIÉN 
INVESTIGADORAse refirió 
a sus procesos de 
construcción de 
sus canciones.
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Deportes Iquique y Deportes La Serena: los 
dos próximos rivales de U. de Concepción en 
Primera B. 

El Campanil visitará a los celestes a las 12:30 
horas el próximo domingo en el Tierra de 

Campeones, recibiendo posteriormente el 
viernes 11 de agosto al cuadro papayero.  

En la primera rueda, UdeC cosechó un 1-1 
ante Iquique, cayendo por la cuenta mínima 
ante La Serena.

Dos candidatos al título en el horizonte auricielo 
FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

INTENSO DUELO EN COLLAO

Fue un tiempo para cada uno 
con un final electrizante. U. de Con-
cepción empató 3-3 con Cobreloa 
bajo una persistente lluvia. 

 
Dos golazos 

El análisis rápido y simple dirá 
que los universitarios marcaron 
con dos jugadas de “otro partido” 
y asi pasaron adelante en los 45’ 
iniciales. Pero UdeC fue mucho 
más que eso. Desde un comienzo 
el Campanil fue superior a Cobre-
loa, llegando al 10’ y 17’ mediante 
Pérez quien con dos remates pudo 
marcar.  

La lluvia no era intensa, pero 
puso blanda la cancha. Ambos 
equipos no podían profundizar y 
Orellana le sacó provecho a aque-
llo. Iban 24’ cuando el volante tuvo 
tiempo y se acomodó para despa-
char un gran remate desde cerca de 
35 metros. Un golazo y el 1-0 para 
UdeC. 

Un agónico empate 
para mantener vivo 
el invicto auricielo

El Campanil no se detuvo y logró 
sacar provecho de un rival dormi-
do, marcando otro gol al 38’ me-
diante un tiro libre de Damián 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Universidad de Concepción igualó 3-3 ante Cobreloa en un 
vibrante encuentro. El Campanil lo ganaba 2-0, se lo dieron 
vuelta y rescató un punto al último minuto.

bezazo de Gotti que García mandó 
al córner. UdeC se iba feliz al cama-
rín sin pensar en la pesadilla que vi-
viría al segundo tiempo.    

 
Una tromba 

Los loínos realizaron 3 cambios 
al inicio del segundo tiempo y en 
sólo 30 segundos se encontraron 
con un penal de Lauler muy dudo-
so, por una supuesta mano del cen-
tral. Escalante cambió la falta por 
gol y descontó al 47’: 2-1 en el Es-
ter Roa. 

El Campanil sintió el golpe ante 
un equipo que quedó con tres en el 
fondo y explotó las bandas. Orrego 
tuvo el empate al 53’ y un minuto 
más tarde, Cobreloa lo igualó con 
un remate de Ballini que se estre-
lló en el poste y encontró destapa-
do a Insaurralde: 2-2 en Collao. 

Vergara fue enorme figura y casi 
anota al 68’ de cabeza, pero el ba-
lón pegó en el travesaño. Cobreloa 
era más y pasó adelante al 72’ con 
un golazo de Villagrán, rasante des-
de fuera del área: 3-2 y un golpazo 
para el Campanil, que no bajó los 
brazos y consiguió el 3-3 al con 
Maxi Pérez de cabeza al 90+6’.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

González, quien anotó el 2-0 con 
un remate por fuera de una barre-
ra muy mal armada. ¿Y Cobreloa? 
Recién al 41’ se acercó con un ca-

OPINIONES
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GOLES

3

García 
R. González 
O. González 
Lauler 
L. Molina 
Orellana 
Gallegos 
D. González 
S. Molina 
Pérez 
Donoso

COBRELOA

FORMACIONES

Ramírez

DT

25’ Sandoval 
por L. Molina 
70’ Ibañez 
por S. Molina 
70’ Saldías 
por Gallegos

L. Molina, Sandoval y 
R. González

U. DE CONCEPCIÓN

3

Araya 
Hernández 
Tapia 
González 
Águila 
García 
Ballini 
Harbottle 
Insaurralde 
Gotti 
Escalante

Soto

DT

45’ Vergara 
por Harbottle 
45’ Villagrán 
por Aguila 
45’ Orrego 
por Tapia 
68’ Gauna 
por Gotti

González, Orrego

24’ Orellana 
38’ D. González 
90+6’ Pérez

47’ Escalante 
54’ Insaurralde 
72’ Villagrán

Estadio: Ester Roa 
Público: 1159 espectadores 
Árbitro: Nicolás Millas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO SEGUNDO JUZGADO CIVIL CONCEPCIÓN, CAUSA ROL V-24-
2023 INTERDICCIÓN POR DEMENCIA SENTENCIA FECHA 07 JUNIO 2023 
DECLARÓ QUE DOÑA GRACIELA DEL CARMEN ABRIGO DOMINGUEZ, C.I. 
5.405.810-1, DOMICILIADA EN JUVENAL HERNANDEZ 208, COMUNA 
CHIGUAYANTE, QUEDA PRIVADA EN FORMA PERMANENTE Y DEFINITIVA DE 
ADMINISTRACIÓN DE SUS BIENES, DESIGNANDO CURADOR A FRANCISCO 
JAVIER CORREA ABRIGO. 
 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de cuidado personal, RIT 
C-72-2023, por resolución de fecha 10 de julio de 2023, se cita a audiencia a los 
parientes de los niños JEAN PIERE IGNACIO SANDOVAL VALENZUELA, RUN 
25.478.354-4 y JOSUÉ MATÍAS SANDOVAL VALENZUELA, RUN 27.483.180-4, a 
efectuarse el día 3 de agosto del 2023 a las 10:00 horas, que debido a la Alerta 
Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto a través del programa de videoconferencia 
ZOOM, ID de reunión:988 3621 9409, enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , o 
en dependencias del tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. 
Ministro de Fe.

en juego le restan a 
Deportes Concepción en la 
temporada. Están a 1 punto 
de la salvación.

unidades
27

Los lilas recibirán el domingo 
a un rival que los venció por 
4-3 en un intenso encuentro 
en la primera rueda.

Siguente rival: 
Provincial Osorno

EL DT LOVRINCEVICH le devolvió la 
confianza al plantel y los hinchas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

IMPECABLE SEGUNDA RUEDA

Claridad. Lo que tanto les faltó en 
el primer semestre. Tras un inicio de 
temporada terrorífico, Deportes 
Concepción vive un presente lleno 
de ilusión después del último 3-1 a 
Trasandino. Parecían descendidos 
hasta hace unas semanas, sobre 
todo después de caer 1-3 frente a 
Melipilla en casa. Hoy, el presente 
los tiene a 1 punto de la salvación 
restando 27 unidades por jugar. 
¿Qué llevó a los lilas a ilusionarse 
con la permanencia? Concepción 
sumó 9 de los últimos 12 puntos y 
sueña.  

 
Idea clara 

Concepción apostó por un DT 
con experiencia en salvar a clubes 
complicados con el descenso. Y, por 
ahora, la apuesta está resultando. 
Un técnico que estaba en carpeta 
para arribar el año pasado, tiene a 
los lilas jugando tal como entrenan. 
Lovrincevich no suele variar en su 
esquema, utilizando un 4-4-2 con 
intérpretes conocidos a esta altura 
prácticamente de memoria.  

 
Refuerzos 

“Calados”. Era el concepto que a 
gritos pedían los hinchas al cierre de 
la primera rueda para incorporar 
nuevos jugadores. Y si bien sólo en 

Las claves del alza que 
ilusiona a Concepción

Restan 27 puntos por disputar y 
Concepción ahora debe recibir a 
Osorno. Cuatro duelos de local y 
cinco de visita le restan a un elenco 
que ya no ve de tan cerca el abismo.

FOTOS: FACEBOOK DEPORTES CONCEPCIÓN

Los lilas sumaron 9 de los últimos 12 puntos y sueñan con mantenerse en la 
categoría. Un repunte impensado para un equipo que estaba al borde del abismo.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

un puesto de la cancha pudo llegar 
la primera opción, tanto Espínola, 
Manosalva, Flores, Guerreño y Tello 
han sido aporte. En el último caso, 
ha sumado muchos menos minutos 
que el resto, pero dejó sensaciones 
gratas en los 23’ que jugó. Muy por 

el contrario a lo ocurrido al inicio 
del torneo, esta vez los refuerzos sí 
demostraron tal condición, ya se 
ganaron una camiseta de titular y 
han contribuido en el alza lila. 

 
Confianza 

Lo es todo en el fútbol y la vida. Y 
Concepción la está recuperando. 
Tal es el caso de Ignacio Pinilla, por 
ejemplo, quien dista mucho de ser 
el atacante de la primera parte del 
campeonato y actualmente es un 
punto alto, mostrando el nivel que 
ya exhibió en San Antonio Unido e 
Iberia. 

Diego Zambrano es otro jugador 
que ha elevado el rendimiento, ya 
consolidado como central junto a 
Rigazzi y sin experimentar por la 
banda izquierda. En general, todo el 
plantel ha subido el nivel en lo que 
va de segunda rueda. ¿Netamente 
fruto del trabajo y los triunfos o un 
porcentaje de mérito también a las 
intensas sesiones de coaching del 
área sicológica?  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Alfonso María de Ligorio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/15 7/14
LOS ÁNGELES

8/21
SANTIAGO

10/15
CHILLÁN7/18

RANCAGUA

8/17
TALCA

5/15
ANGOL

6/13
TEMUCO

5/10
P. MONTT

6/15
MIÉRCOLES

3/14
JUEVES

3/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Anibal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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